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Русудан БАРГАНДЖИЯ

Какие экономические сцена-
рии ожидают нашу страну, ка-
кова роль инвестиций в нашу 
экономику и какие результаты 
даёт участие наших делегаций 
в различных экономических 
форумах? Эти вопросы коммен-
тирует профессор Фатима Гу-
рамовна Камкия, которая не 
так давно возглавила Институт 
экономики и права АН Абхазии.

Фатима Гурамовна – канди-
дат юридических наук, про-
фессор Российской академии 
естествознания. Стаж её на-
учно-педагогической работы 
составляет свыше 30 лет. Она 
является первым деканом юри-
дического факультета Сочин-
ского института РУДН. Под ее 
руководством созданы три ка-
федры юридического факульте-
та, открыта и успешно реализу-
ется магистерская программа, 
много лет функционировала 
юридическая клиника. Фати-
ма Гурамовна является автором 
более 60 научных статей, тези-
сов и трех монографий. Она ве-
дет научно-исследовательскую 
и преподавательскую работу в 
должности доцента кафедры 
теории и истории государства 
и права Сочинского институ-
та РУДН.

 
– Любая национальная эконо-

мика в той или иной степени свя-
зана с внешним миром. Формы 
этих взаимосвязей весьма раз-
нообразны и могут иметь раз-
личную степень интенсивности: 
от обычного товарообмена при 
ограниченной номенклатуре до 
разностороннего обмена не толь-
ко товарами, но и капиталами, и 
активной совместной экономи-
ческой деятельности. Российские 

Экономические форумы...

инвестиции рассматриваются 
в Абхазии в качестве основного 
фактора ускорения техническо-
го и экономического прогресса, 
модернизации производствен-
ной и социальной инфраструк-
туры, внедрения в реальный сек-
тор экономики новой техники и 
технологий, освоения иннова-
ционных методов организации 
и управления производства, что 
в свою очередь содействует акти-
визации внешнеэкономической 
деятельности предпринимате-
лей на зарубежных рынках. Ин-
вестиционное взаимодействие 
развивающийся процесс, в ходе 
которого между его участника-
ми складываются относительно 
устойчивые экономические свя-
зи производственно-структур-
ного характера. Причем отно-
шения, складывающиеся между 
странами-партнерами, такими 
как Абхазия и Россия, форми-
руют тесные интеграционные 
связи. В Абхазии еще отсутству-
ют необходимые предпосылки 
для полноценного функциони-
рования рыночной экономики, 
значительная часть экономиче-
ских структур, формирующихся 
в ходе рыночных реформ, нахо-
дится на этапе становления и ее 
возможности ограничены для 
конкурентного осуществления 
инвестиционного процесса. В 
этих условиях государственная 
инвестиционная стратегия Абха-
зии должна быть нацелена на со-
четание рыночных механизмов с 
методами государственного регу-
лирования процесса формирова-
ния, распределения и использо-
вания инвестиционных ресурсов. 
государство, регулируя инвести-
ционную деятельность, способ-
ствует формированию благопри-
ятной среды для осуществления 
инвестиционной деятельности 

хозяйствующих субъектов, функ-
ционирующих в рамках между-
народного сотрудничества.

Коснусь нынешней ситуации 
в Абхазии. В первом полугодии 
текущего года чётко просматри-
вается элемент преемственно-
сти, в частности, продолжение 
подъёма в сфере строительства. 
Это наглядно просматривается, 
когда едешь от границы на реке 
Псоу в сторону Сухума. И, кстати, 
может быть, в меньшей степени 
это видно и по пути от Сухума в 
сторону Восточной Абхазии, но 
тем не менее и там на лицо имен-
но строительная активность как 
один из серьёзных показателей. 
Наблюдается увеличение числа 
предприятий. Есть показатели на 
международном уровне. Во Фран-
ции выставлялась продукция аб-
хазской компании «Вина и Воды 
Абхазии», и это было достаточно 
резонансным событием. Поэтому 
ясно, что необходимо развивать 
в Абхазии виноградарство, про-
изводство вин и субтропическое 

Проведение ежегодного книж-
ного фестиваля «Красная пло-
щадь» стало в России хорошей 
традицией. По сути, это – меж-
дународный праздник русского 
языка и русской литературы! И 
проводится он в канун Дня рус-
ского языка, знаменующего день 
рождения нашего великого Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, от-
мечаемого 6 июня.

В творческих мероприяти-
ях на главной площади страны 
приняли участие литературные 
структуры Ассамблеи народов 
мира, литературный Совет с про-
ектом «ЛиФФт» (литературный 
фестиваль фестивалей), а в этом 

Абхазия – успешный участник 
праздника русского языка

году к ним впервые присоеди-
нилась и Всемирная организа-
ция писателей (WOW), в кото-
рой представлена и Республика 
Абхазия.

Череда творческих акций 
WOW стартовала на Красной пло-
щади 5 июня. Именно в этот день 
Маргарита Аль – президент WOW, 
известный общественный дея-
тель, поэт – представляла гостям 
павильона №20 лауреатов пре-
мии WOW: писателей, получив-
ших золотые медали междуна-
родных фестивалей. Писателей 
десять! И вот их имена: Алексан-
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Милана ЖИБА 

Прошло 84 года со дня веро-
ломного нападения фашистской 
германии на Советский Союз. 

Вечером 22 июня в столице 
Абхазии на набережной Диоску-
ров у памятника Неизвестному 
солдату началась традиционная 
акция «Свеча памяти», посвя-
щенная трагической в мировой 
истории дате – началу Великой 
Отечественной войны, унесшей 
жизни около 27 миллионов со-
ветских людей.

Организаторы акции – пред-
ставительство Россотрудниче-
ства при поддержке Посольства 
России в Абхазии, Администра-
ции города Сухума, государ-
ственного музея Боевой Славы 
им. В.г. Ардзинба, Сухумского 
художественного училища им. 
А.К. Чачба (Шервашидзе), корпуса 
«Бессмертный полк» и абхазского 
отделения «Волонтёрской роты». 

Пришедшие на набережную 
выложили из сотен горящих 
свечей надпись «ПОМНИМ». 

Горит и не сгорает 
«Свеча памяти»

Свечи горели, напоминая о 
цене, которая была отдана за 
мир на земле.

Данная акция проводится в 
Абхазии с 2010 года.

У многих присутствующих в 
руках были алые гвоздики – как 
символ скорби и почитания под-
вига героев, погибших за свобо-
ду нашей общей когда-то совет-
ской Родины, и в благодарность 
за возможность быть счастливым 
и свободным от фашистской не-
чисти во всем мире. 

На фронтах Великой Отече-
ственной сражалось более 55 тыс. 
призывников из Абхазии, более 
17,5 тыс. не вернулись с полей 
сражений. Медалями «За оборону 
Кавказа» было награждено 8 776 
жителей Абхазии, 25 жителей Аб-
хазии стали героями Советского 
Союза и трое – полными кавале-
рами ордена Славы.

Под военную песню «Десятый 
наш десантный батальон» участ-
ники акции возложили цветы к 
памятнику.

С 18 по 21 июня в Санкт-
Петербурге на площадке Кон-
грессно-выставочного центра 
«Экспофорум» прошёл XXVIII 
Петербургский международ-
ный экономический форум, в 
котором приняла участие и де-
легация Республики Абхазия, 
возглавляемая Президентом Ба-
дрой Гунба. Форум проводится 
ежегодно с 1997 года. С 2006 года 
под патронатом и при участии 
Президента Российской Феде-
рации и является площадкой 

для обсуждения актуальных 
вопросов глобальной экономи-
ки, социальных вопросов и раз-
вития технологий. В этом году 
форум проходил под лозунгом 
«Общие ценности – основа ро-
ста в многополярном мире». В 
нем приняли участие около 20 
тысяч представителей из 140 
стран и территорий. 

Делегация РА во главе с Пре-
зидентом Бадрой Гунба уча-
ствовала и в Кавказском инве-
стиционном форуме, который 
проходил 25 мая в Минераль-
ных Водах. Главная тема фо-
рума: «Инвестиционный путь: 

Прошлое. Настоящее. Буду-
щее». В деловой программе уча-
ствовали руководители орга-
нов государственной власти, 
представители российских и 
международных компаний, 
СМИ, молодежного и научного 
сообществ. 

На форуме также проводят-
ся переговоры, заключаются 
деловые контракты для  раз-
вития инвестиционных про-
ектов и государственно-част-
ного партнерства в российских 
регионах. Организатор форума 
– фонд «Росконгресс» при под-
держке Правительства РФ.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

...и прогноз ученого
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 d Видный абхазский писа-
тель Алексей Ночевич Гогуа 
является автором широко из-
вестных рассказов «Белый 
конь», «Ягненок», повестей 
«Река стремится к морю», 
«Снег и молния»,  «Вкус 
воды», «Мшагу Большой и 
Мшагу Маленький», драмы 
«День взаймы» и других за-
мечательных произведений. 
И, конечно, особое место в его 
творчестве занимает жанр 
романа. 

Многие произведения писа-
теля переведены на русский и 
другие языки народов бывшего 
Советского Союза и зарубежных 
стран. Отдельные главы его рома-
на-рапсодии (в четырех частях) 
«Асду» («Большой снег») впер-
вые были напечатаны в журна-
ле «Алашара». Полностью роман 
увидел свет в Сухуме – в изда-
тельстве «Алашара» в 1985 году, 
а в переводе на русский язык – в 
2002 году.

В романе автор обращается к 
одному из сложнейших, близких 
к экстремальному, периодов жиз-
ни  абхазского народа и тяжким 
испытаниям, выпавшим на его 
долю. Эта драма народа, кото-
рую усугубило бедствие – неви-
данный в здешних местах снего-
пад (1911 г.), становится личной 
драмой каждого, а борьба за оче-
редное выживание – символом 

Алексей Гогуа и его роман «Асду»

векового стремления к свободе.
В романе ставится и художе-

ственно решается множество 
вопросов общественной значи-
мости. Он охватывает значитель-
ный временной период. В нем 
описаны сложные исторические 
условия, в которых тогда оказал-
ся абхазский народ. Прежде все-
го, это насильственное выселе-
ние на чужбину, социальный и 
национальный гнет, которому 
жестоко подвергались оставши-
еся на Родине. Большой снег ока-
зался страшным бедствием для 
народа, но народ выстоял, пре-
одолел все испытания.

Алексей гогуа поднял в ро-
мане, помимо существенных, 

и ряд общественных проблем, 
проблемы семейных отноше-
ний, нравственности, воспита-
ния, отношения к Родине, род-
ному языку.

Художественный текст дает 
возможность  наблюдать не толь-
ко за предметно-познавательной 
деятельностью человека, но и 
языком как формой отражения и 
выражения мыслительных про-
цессов. Он отражает действи-
тельность.

Известно, что язык, культу-
ра и этнос неразрывно связаны 
между собой и образуют един-
ство личности, в которой сопря-
жены ее физическая, духовная и 
социальная сущность. Языковая 

картина мира в целом отражает 
ментальность обобщенного но-
сителя естественного языка. И 
языковым коллективом, выра-
батывающим свое собственное 
миропонимание и мироощу-
щение, является этнос – носи-
тель культуры, традиций и ду-
ховных ценностей. Для любого 
произведения абхазской лите-
ратуры такой основой служит 
этносоциокультурная система 
Апсуара, формирующая карти-
ну мира. Отсюда вытекает, что 
ядерные структуры в нашем 
примере Апсуара – это фунда-
ментальные опоры существо-
вания человека как сознатель-
ного существа, отражающие его 
действительные связи с миром 
и не зависящие от рефлексии по 
их поводу. Это все содержится 
в романе Алексея гогуа «Асду». 
В нем описаны ключевые кон-
цепты Апсуара, где в большей 
степени выражен дух абхазско-
го народа. К ней, прежде всего, 
относится понятие аламыс – со-
весть, что по существу составля-
ет сердцевину Апсуара. А.гогуа 
в одной из своих работ отмеча-
ет: «Известно, какое значение 
придавалось у абхазов этому 
институту, институту аламыса – 
совести, этой целой националь-
ной этической школе. Институт 
аламыса – совести является вну-
триэтническим механизмом, он 
– щит, оберегающий самобыт-
ность и внутреннюю духовную 
свободу народа.

Аламыс – этическая религия 
абхазов. Аламыс – совесть в са-

мом высоком понимании остает-
ся единственным нравственным 
критерием, барометром нашего 
нравственного климата». Ала-
мыс включает в себя представ-
ления о человечности, а также 
специфическом достоинстве аб-
хаза – Апсуара, соблюдающего 
кодекс чести и соответствующие 
этнокультурные нормы.

В статье В. Шария, опубли-
кованной в газете «Республика 
Абхазия» 8 августа 1984 года, от-
мечается: «Творчество талантли-
вого абхазского прозаика А.гогуа 
широко известно не только на 
родине, но и за ее пределами. 
Роман-рапсодия «Большой снег», 
– роман, рисующий жизнь аб-
хазского народа в начале XX в., 
в частности, 1911 г., который 
остался в народной памяти как 
год «большого снега».

Об особенностях творчества 
Алексея гогуа можно говорить 
и говорить. Оно представляет 
большой интерес и как предмет 
исследования для ученых-лите-
ратуроведов, и как глубокая, со-
держательная, занимательная 
литература.

Я горжусь, что лично знала 
и общалась с писателем такого 
высокого уровня, оставившего 
неизгладимый след не только 
в моей душе, но и в душах всех, 
кому посчастливилось соприкос-
нуться с ним и его ярким твор-
чеством.

Щазина КвИцИНИА,
доцент кафедры 

русского языка АГУ

растениеводство. Мы можем по-
ставлять на внешний рынок и вы-
сококачественную питьевую воду. 

Однако возникли некоторые 
проблемы, которые почувствова-
ли остро все – это энергетический 
кризис. На мой взгляд, мы подош-
ли к черте, когда надо очень чётко 
определиться с принятием вызо-
вов современности. Нынешними 
темпами за счёт своих ресурсов, 
поступательно, медленно, без на-
пряжения колоссального дальше 
двигаться невозможно. Очевид-
но, этот ресурс исчерпан, как я 
понимаю. И также понятно, что 
общество оказалось не готовым 
к тому, что надо принять доста-
точно стремительно другой ритм 
развития. То есть речь о конкурен-
ции с крупными экономическими 
субъектами. И эта неготовность 
наша внутренняя, она, как мне 
представляется, основная причи-
на того, что мы оказались в доста-
точно высоком конфликтогенном 
состоянии внутренне. Нам нужна 
серьёзная проработка с этой точ-
ки зрения, «соотнесение себя с ми-
ром» с точки зрения тех вызовов, 
которые все испытывают, особен-
но наши партнёры и друзья, с кем 
у нас сохраняются дружеские от-
ношения. Очевидно, что без этих 
связей мы не видим будущего. 

Почему мы не были готовы к 
ситуации с энергокризисом? Хотя 
мы знали, что к 2025 году будет со-
кращаться российская помощь, 
а в отдельных сферах даже пол-
ностью. То есть Абхазия должна 
была уже обеспечивать какие-то 
экономические сферы самостоя-
тельно. Как получилось, почему 
мы не были готовы? И насколько 
мы можем своими ресурсами отве-
чать экономическим вызовам так, 
чтобы действительно наша эконо-
мика была независима? Сложно 

ответить на эти вопросы, но я ду-
маю, что у политической и эконо-
мической элиты оказалось разное 
видение по данному кругу вопро-
сов. В качестве основы дальнейше-
го развития следует все же фикси-
ровать внимание на том, что цель, 
образ будущего Абхазии разделя-
ется всеми в обществе. 

Однако сегодня я бы отдельно 
поставила задачу анализа в целом 
в политико-правовом, экономи-
ческом, социокультурном отно-
шении восприятия целей и задач, 
которые стоят перед обществом и 
государством. Так как в качестве 
предпосылки следует рассматри-
вать абсолютное единство всех в 
обществе относительно того, что 
мы идем по пути строительства 
государственности. При том, что 
государственность – это очень 
сложное явление – по структуре, 
содержанию и наполнению. И вот 
здесь уже, как наполняется про-
цесс построения государственно-
сти, поле для работы элит. Элита 
в целом должна работать над тем, 
чтобы определяться и вырабаты-
вать единство относительно про-
грамм, инструментов и механиз-
мов достижения цели. И с этой 
точки зрения необходим концеп-
туальный уровень решения этих 
проблем в совокупности. Необхо-
дим некий аналог общественного 
договора между властью и обще-
ством относительно способов и пу-
тей их достижения. И это должно 
состояться. Причина такого силь-
ного, серьезного напряжения свя-
зана, думаю, именно с отсутствием 
проработки способов и путей до-
стижения совместных целей. Всей 
нашей политической, экономиче-
ской, интеллектуальной, духовной 
элите надо объединиться и, соот-
ветственно, вырабатывать новые 
подходы для дальнейшего разви-
тия. Понятное дело, что единство 
– сложно достижимое явление. 
Абсолютно все не могут одинаково 

смотреть на проблемы, тем более 
если они носят серьезный и слож-
ный характер. Тем не менее, как 
отмечают теоретики-экономисты, 
договороспособность – одно из не-
обходимых свойств, способствую-
щих развитию нации, и поэтому 
единство, безусловно, надо выра-
батывать, и надо принимать реше-
ния. Наряду с этим качеством вы-
деляются стратегическое видение 
людей и властей в государстве (так 
называемый «долгий взгляд»), и 
особенно подчеркивается доверие 
людей друг к другу. По мнению 
декана экономфака МгУ, доктора 
экономических наук, профессора 
Александра Аузана, «для успеш-
ного будущего России необходима 
«3D-культура»: «длинный взгляд», 
доверие и договороспособность». 
И с этой точки зрения, я думаю, 
что в результате пережитых кри-
зисов мы подошли к необходимо-
сти аналогичного осмысления 
собственного  пути развития. Тем 
более, что осознание этой про-
блемы далось очень непросто. И 
с точки зрения не только эконо-
мических затрат, но в буквальном 
смысле – это потеря человека, ко-
торый символизировал конструк-
тивные созидательные силы на 
площадке Парламента.Речь идет 
о депутате Вахтанги  голандзия, 
пользовавшемся любовью и ува-
жением народа. 

Я также думаю, что нам необ-
ходима консолидация професси-
онального научного сообщества 
экономистов, юристов, всех, кого 
принято относить к обществове-
дам, возможно, с приглашением и 
зарубежных экспертов. Нам очень 
серьезно надо научиться опирать-
ся на знания, на серьезные науч-
ные исследования. Я думаю, что 
это должен быть коллективный 
труд людей, нацеленный на ре-
зультат. Очевидно, что в совре-
менном мире многие государства 
пользуются такой возможностью, 

таким механизмом, инструмен-
том, как инвестиции. В нашем 
случае это привело к обострению 
противоречий, а не к их решению. 
Хочется подчеркнуть, только уме-
лое пользование любым инстру-
ментом может быть залогом успе-
ха. Любая команда, находящаяся  
у власти, сталкивается с тем, что 
проблем очень много, и надо их 
решать безотлагательно, при этом 
потребности по мере развития об-
щества растут, серьезные объекты 
инфраструктуры требуют модер-
низации ввиду морального уста-
ревания и износа, следовательно, 
в них тоже надо вкладываться, не 
говоря о том, что есть потребность 
в новых объектах. 

Нам придется определиться и  
принять решение. Либо мы идем 
дальше очень медленно, но так мы 
можем потерять, растерять моло-
дежь, потому что она может вы-
бирать другие места проживания 
в поисках лучших возможностей 
для самореализации. Либо ис-
кать современные иновационные 
способы снятия кризисных явле-
ний в экономике. На фоне этих 
явлений есть один очень важный 
позитивный момент: со стороны 
России есть поддержка в вопро-
сах строительства государствен-
ности, развития. И я думаю, что 
когда есть такое взаимопонима-
ние и поддержка, то многие про-
блемы могут рассматриваться, 
быть с меньшими опасениями и 
можно смелее двигаться вперед. 
Добавлю оптимизма: как говорят 
конфликтологи, не расстраивай-
тесь, когда есть конфликты, ведь 
конфликт – это поиск новых воз-
можностей. Ещё один очень важ-
ный момент, который надо при-
нять в расчёт – мы живём в очень 
сложный период для всего чело-
вечества. В частности, стратеги-
ческий партнер Абхазии –  Россия 
находится фактически в состоя-
нии открытого военного противо-
стояния, притом противостояния 
чрезвычайно сложного. В целом 
события на Украине, в Сирии и 
Иране, все это проявления чрез-

вычайно сложных процессов на 
глобальном уровне. Мы живём в 
революционное время для всех. 
Но не во всех странах наблюдает-
ся открытая нестабильность. Тем 
не менее, например, РБК приво-
дит цифры: 75 миллионов чело-
век могут оказаться в перспективе 
вообще невостребованными вви-
ду того, что будет искусственный 
интеллект работать в целом ряде 
секторов экономики. Буквально 
на днях я столкнулась с вывода-
ми Илона Маска о том, что к 2030-
му году искусственный интеллект 
будет опережать уже в совокупно-
сти человеческий интеллект. А это 
как раз то, что определит, как бу-
дет дальше двигаться экономика. 

В заключение хочется отме-
тить позитивные явления, к чис-
лу которых, бесспорно, относится  
открытие Сухумского аэропорта. 
На мой взгляд, запуск такого со-
временного технологичного про-
екта, как аэропорт, станет локо-
мотивом развития экономики, 
прежде всего, в Восточной части, 
и в целом всей Абхазии. Положи-
тельный экономический эффект 
мы должны ощутить достаточ-
но быстро. Это интенсификация 
движения людей, товаров и ус-
луг, все, что оживляет экономику. 
Кроме того, можно надеяться на 
то, что такие проекты привлекут 
абхазскую молодежь, обладаю-
щую специальными профессио-
нальными знаниями с учетом по-
явления перспектив стабильного 
трудоустройства у себя на Родине. 
Так как более 80 процентов сотруд-
ников – это жители Абхазии. Есть 
некий дефицит в управленческих 
кадрах, который восполняется 
программами целевой подготов-
ки необходимых специалистов.

Участие делегаций Республи-
ки Абхазия в различных зарубеж-
ных экономических форумах, без 
сомнения, способствует быть ос-
ведомленными о передовых до-
стижениях в соответствующих 
областях, обмену опытом, нала-
живанию деловых связей и ком-
муникаций.

...и прогноз ученого
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Юлия СОЛОвЬЕвА 

Снежный шторм  неожиданно обруши-
вается на городок в доброй старой Англии, 
с каждой минутой все больше отрезая от 
мира обособленно расположенную усадь-
бу, в которой молодая пара по фамилии 
Рэлстон решила открыть пансион «Монк-
суэлл-мэнор». Первой успевает вернуться 
из города молодая супруга, Молли (Милана 
Ломия), стряхивает снег с пальто и шляпки, 
и с мечтательной улыбкой прячет что-то 
в ящик комода в гостиной. А вот и супруг, 
Джайлс Рэлстон (заслуженный артист Ре-
спублики Абхазия Рубен Депелян).

Метель разыгралась не на шутку, паль-
то в снегу, а под полой он прячет какой-то 
внушительный круглый предмет. И тут же 
вынимает из кармана пистолет, аккуратно 
помещая его, как догадывается зритель, 
на привычное место. Ничего особенного 
– ведь семья живёт уединенно. Все бы ни-
чего, но пока супруги  нежно приветству-
ют друг друга, по радио сообщают, что в 
Лондоне убита женщина, и полиция разы-
скивает человека в темном пальто, шляпе, 
прячущем лицо в складках шарфа. 

За окнами не унимается ненастье, 
однако Молли и Джайлс надеются, что 
постояльцам, которых они ждут, удаст-
ся добраться к ним до того, как заметет 
дороги.

 Комнат в доме не так много, и миссис 
Рэлстон пока не планирует нанимать в 
помощь прислугу, тем более готовит она 

Премьера: на сцене РУСДРАМа – 
детектив Агаты Кристи «Мышеловка»

прекрасно, так что уверена: справится со 
всем сама.

Вскоре на пороге появляется первый 
гость, Кристофер Рэн (Руслан Жиба), ему 
помогают освободиться от облепившего 
одежду снега, и хозяйка провожает его в 
комнату. В качестве ремарки замечу, что 
когда меня спросили после спектакля, 
каков Рубен в роли Джайлса, с моих уст 
срывается: ну, каким может быть недавно 
женившийся хозяин гостиницы? Едва по-
является первый симпатичный постоя-
лец,  вступающий в оживленную беседу с 
его ненаглядной Молли, как он тут же за-
жат, ревнив, потерян...  А с любимой женой 
– нежен, заботлив, порывист.  Я невольно 
воспринимаю Рубена как настоящего хо-
зяина гостиницы... А ведь это и есть – пре-
красен в роли.

В дверь снова звонят. На этот раз на по-
роге солидная красивая дама, миссис Бойл 
(заслуженная артистка Республики Абха-
зия Наталия Папаскири), она сразу обру-
шивает на хозяйку целую серию неоправ-
данных  претензий. Следом появляется  
– с внушительными чемоданами – май-
ор Мэткалф (Люпчо Спасов). Пришедшие 
только успевают разместиться,  как входит 
ещё одна гостья – весьма экстравагантная 
фигура , которая представляется как мисс 
Кейсуэлл (Мадлена Барцыц): мужской ко-
стюм, шляпа, неожиданный макияж... Хо-
зяин галантно помогает девушке раздеть-
ся и освоиться, и видит за окнами силуэт 
человека, который едва держится на ногах. 

Это мистер Паравичини (Леон гвинджия). 
Его машина застряла, и часть пути он шел 
на огни, преодолевая сугробы! Как же ве-
ликолепен и раскрепощен Леон в этом экс-
травагантном образе!

Кажется, все заявленные постояльцы на 
месте, собираются за ужином... И ледене-
ют... не от стужи, а от новостей: выясняет-
ся, что убийца женщины находится среди 
присутствующих. Они все в мышеловке!

По сцене разливается недоверие, чув-
ство передается  и зрительному залу. Раз-
дается телефонный звонок. С минуты на 
минуту в пансионе будет полиция. Слава 
Богу! Хоть какая-то защита. А между тем 
хозяева недоумевают: как же полицей-
ские доберутся.  Вряд ли это возможно, по-
скольку дороги скрыты под толстым слоем 
снега. Но  сержант полиции с оптимиз-
мом уверяет, что для него преград нет. И  
действительно, вскоре его внушительная 
спортивная фигура возникает в свете фо-
нарей перед окнами. Он на лыжах!

Невольный вздох облегчения: ведь сер-
жант полиции Троттер (Эмиль Петров) 
здесь для того, чтобы защитить каждого и 
вычислить убийцу.

Что же будет дальше и как неожиданны 
актеры РУСДРАМа в этом новом – по жан-
ру и стилистике – спектакле, вы узнаете в 
финале. Не буду раскрывать интригу. Ска-
жу одно: подозреваются ВСЕ! И теперь это 
мой любимый спектакль. Покидаю зал с 
чувством, что хочу видеть все это ещё и 
ещё раз. Каждый день... С наслаждением.

Детектив при невероятно зловещем 
контексте смотрится легко, в нем и иро-
ния, и юмор, и музыка, одним словом, все, 
из чего на самом высоком уровне соткан 
профессиональный театр. А по сути – это 

драматичная и даже трагичная история. И 
трагична она не только из-за потерь (ведь 
не все герои доживают до финала). У каж-
дого персонажа есть своя тайна, и именно 
в этот снежный вечер они и встречаются 
с  последствиями своих ошибок, слабостей, 
болезней, невозможности преодолеть об-
стоятельства или просто малодушия. 

Кстати, супруги Рэлстон прятали подар-
ки к годовщине свадьбы.

Режиссеру-постановщику Андрею Си-
дельникову удалось раскрыть наших лю-
бимых актеров в совершенно новой для 
зрителя ипостаси и держать зал в напря-
жении до последних минут.

Художник-постановщик – Лев Кутян-
ский, художник по свету –  Денис Солнцев, 
художник по костюмам – Наташа Шпанова, 
композитор  – Алексей Асеев.

И великолепный выбор пьесы гене-
рального директора РУСДРАМа Ираклия 
Хинтба.

Актуальная тема 

Прошедшая неделя была от-
мечена не только оживлением 
рынка туристских услуг, но и про-
должением дискуссии вокруг си-
туации с демпингом, которая вы-
звала шок как у представителей 
малого и среднего бизнеса, за-
действованных в отрасли, так и 
в стране в целом.

 Туризм в послевоенной Абха-
зии является одним из локомоти-
вов отечественной экономики, и 
немного в стране семей, для ко-
торых работа в летний период не 
является главным источником 
годового дохода. 

Неожиданное (и вполне про-
гнозируемое для профессиона-
лов) снижение цен на прожива-
ние в отелях стало для владельцев 
небольших и мини-гостиниц 
«медвежьей услугой» крупных 
конкурентов. И реакция бизнес-
сообщества вполне естественная: 
требуется детальный анализ. 

18 июня в отеле «Интер-Сухум»  
Абхазский союз туризма при под-
держке и содействии Института 
экономики и права Академии наук 
Абхазии провел заседание кругло-
го стола, в котором приняли уча-
стие представители Министерства 
туризма во главе с заместителем 
министра Астамуром Барциц, де-
путаты Народного Собрания – 
Парламента Республики Абхазия, 
председатель Комитета по бюдже-
ту и кредитным организациям, на-
логам и финансам Беслан Халваш, 
председатель Комитета по государ-
ственно-правовой политике Даут 
Хутаба, юрист Парламента Адица 
Цикутания, представители Обще-
ственной палаты, вице-президент 
ТПП Лана Киут, учёные, специали-
сты в области ценообразования, и, 
конечно, непосредственные участ-
ники туристического рынка.

Локомотив экономики – 
развивать и поддерживать

19 июня состоялась рабочая 
встреча туроператоров России 
с главой Министерства туризма 
Астамуром Логуа. 

22 июня министр комментиру-
ет развитие ситуации в интервью 
агентству «Апсныпресс». 

Но обо всем по порядку. Заседа-
ние круглого стола было посвяще-
но проявлениям недобросовест-
ной конкуренции и отсутствию 
законодательных механизмов 
регулирования на туристическом 
рынке Абхазии.

Открывшая заседание прези-
дент АСТ Анна Калягина, обозна-
чив задачи отрасли, подчеркнула, 
что общая для всех работающих 
в туристическом секторе цель – 
соблюдать и совершенствовать 
правила игры и механизмы, спо-
собные обеспечить здоровую кон-
куренцию между участниками 
рынка – представителями мало-
го, среднего и крупного бизнеса 
и наилучший сервис для клиента.

Она отметила, что наблюда-
емый на протяжении уже трех 
лет и наиболее жестко проявлен-
ный именно в нынешнем сезо-
не демпинг на размещение в от-
елях   может повлечь за собой 
упразднение малых предпри-

ятий, потерю рабочих мест, сни-
жение налоговых поступлений и, 
как следствие, в целом падение 
жизненного уровня населения. 
Это может негативно отразиться 
как на доверии к нашему региону 
как к привлекательному туристи-
ческому направлению, так и на 
экономике Абхазии.

– Общая цель сегодня, – сказа-
ла А. Калягина, – создать условия, 
в которых малый и средний биз-
нес смогут не только выживать, 
но и процветать, а не закрываться 
под давлением крупных игроков. 
Важные условия – высокий сервис 
и прозрачная законодательная 
база для туристической отрасли.

 Докладчик отметила, что ка-
чество услуг на отечественном 
рынке требует совершенствова-
ния. Так, хотя в 2023 году коли-
чество туристов увеличилось на 
15% по сравнению с предыдущим 
годом, к значительному росту ин-
фраструктуры и сервиса это не 
привело. Сказывается отсутствие 
четких обязательных стандартов 
классификации гостиниц и др. 
Это создает неравные условия 
для участников рынка и затруд-
няет выбор для туристов. Имеет 
место и недостаток информации 

о качестве услуг и условиях их 
предоставления, а это – наруше-
ние прав потребителей. Туристы 
часто сталкиваются с несоответ-
ствием заявленного и фактиче-
ского уровня сервиса. 

На заседании круглого стола 
выступил специалист по ценоо-
бразованию, сотрудник Института 
экономики и права АНА Алхас Баг-
ба, географ Левард Барциц, пред-
ставители Министерства туризма.

Л. Барциц, в частности, под-
нял важные темы, сделав акцент 
на том, что в стране совершен-
но не пытаются восстановить 
курортно-оздоровительную ин-
фраструктуру, современные дети 
мало знают о достоинствах род-
ной страны, не осведомлены, что 
на территории Абхазии находят-
ся самые глубокие пещеры мира, 
не интересуются достопримеча-
тельностями. А ведь походы, ис-
следования – все это серьезная 
часть воспитания –  как экологи-
ческого, так и патриотического. 
Интересный разговор состоялся 
между представителями Парла-
мента и турбизнеса. По итогам 
его Беслан Халваш пообещал на-
чать работу над законопроектами, 
так необходимыми отрасли, как 
только от самих представителей 
отрасли будут получены требова-
ния и наработки. 

Абхазский союз туризма вы-
ступил инициатором создания 
рабочей группы, задачей которой 
будет сотрудничество с государ-
ственными органами, представи-
телями бизнеса и академическим 
сообществом для создания устой-
чивой правовой базы и стабили-
зации рынка с учётом интересов 
всех его участников.

На заседании круглого стола 
была принята резолюция.

***
 Министр туризма Абхазии 

Астамур Логуа встретился с ве-
дущими туроператорами России, 
работающими на абхазском на-
правлении. говорили о развитии 
туризма в Восточной Абхазии, 
чему в немалой степени должен 
способствовать запуск Сухумско-
го международного аэропорта. 
Зашла, безусловно, речь о ценовой 

политике, о том, как переориен-
тировать на Сухумский аэропорт 
туриста, привыкшего к полетам в 
Сочи, об интересе к сельскому ту-
ризму. В Абхазии сельский туризм 
пока осторожно, но тем не менее 
рассматривают как одно из стра-
тегических направлений отрасли. 

 – Для жителей Абхазии – заме-
чательная возможность вернуть 
людей в сёла, поднять экономику 
на местах, – сказал А. Логуа, – тем 
более, что наши деревни могут 
предложить уникальные продук-
ты: мёд, мандарины, домашнее 
вино, а главное – атмосферу.  

По мнению туроператоров, это 
направление обещает быть попу-
лярным. Но... надо позаботиться 
об инфраструктуре. 

Российские туроператоры за-
верили, что с радостью будут про-
двигать и продавать такие туры.

 Завершим туристическую 
тему комментарием министра 
Астамура Логуа по поводу выска-
зывания, прозвучавшего на засе-
дании круглого стола в среду 18 
июня. Поводом для этого стало 
выступление представительницы 
Министерства, которая говорила 
о необходимости повышать уро-
вень сервиса для гостей. Однако 
речь приняла иной оборот...

Уже несколько дней в социаль-
ных сетях распространяется эта 
информация. 

 Министр туризма по этому по-
воду сказал, что мнение сотруд-
ника ведомства не является по-
зицией Минтуризма: «Понятно, 
что в туротрасли, как и в любой 
другой, проблем много, но это не 
значит, что мы выбираем туриста, 
которого хотим видеть в Абхазии. 
Мы рады всем гостям, которые 
приезжают в нашу страну». 

А. Логуа уточнил, что мусси-
руемые в социальных сетях сло-
ва, вызвавшие недовольство, это 
фрагмент, который был вырван 
из контекста.

глава Минтуризма выразил на-
дежду, что текущий год будет от-
мечен большим количеством ту-
ристов, их число с каждым днем 
будет расти и сезон пройдет на 
высоком уровне.

Юлия СОЛОВЬЕВА
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Елена ТЕРЕНИНА 

 d Наступил новый курорт-
ный сезон. И к нам в Абхазию 
вновь потянулись туристы, 
отдыхающие, гости из раз-
ных стран. Небольшой опрос, 
сделанный корреспондентом 
«РА» на улицах Сухума охва-
тил в основном россиян. Чем 
привлекла их Абхазия? По-
чему выбор пал именно на 
нее? Что они знают о нашей 
стране, об ее истории, язы-
ке, культуре? Какие впечат-
ления от пребывания здесь? 
Эти и другие вопросы ни-
сколько не смущали участ-
ников опроса. Люди легко 
шли на контакт, приветливо 
улыбались, делились пере-
полнявшими их эмоциями, 
высказывали пожелания, и в 
каждом слове чувствовалось 
глубокое уважение к кавказ-
ским обычаям и традициям. 
Были и критические заме-
чания, но по делу, без злобы 
и стремления очернить наш 
край.

Елена, г. Тюмень, дизайнер:
– Мы с подругой Аленой оста-

новились в гагре у знакомых, 
а в Сухум приехали специаль-
но для того, чтобы посмотреть 
Ботанический сад. В Абхазию 
попали впервые, все нравится. 
Очень рады, что случайно уви-
дели, как в Абхазии проходит 
пушкинский праздник, при-
чем под липой, которой, как нам 
сказали, уже более 350 лет. Нам 
очень понравился праздник. 
Было так интересно. Особенно 
впечатлило музыкально-теа-
трализованное представление, 
подготовленное школьниками. 
Элементы народного танца, ис-

С любовью к Стране Души
кусно внесенные в представле-
ние по произведениям Алексан-
дра Пушкина, – это сочетание 
горского танца, музыки и пуш-
кинского стиха, радовали без-
мерно. С замиранием сердца 
мы смотрели, слушали, любо-
вались, впитывали в себя звуча-
ние пушкинских стихотворений 
на русском и абхазском языках. 
Абхазский язык мы раньше ни-
когда не слышали, очень краси-
вый, у нас появилось даже же-
лание выучить какие-нибудь 
элементарные предложения. 
Почему бы не научиться здо-
роваться и прощаться на абхаз-
ском, высказывать пожелания, 
говорить спасибо? Словом, в 
душе осталось удивительное 
ощущение.

Прохожие советовали нам 
подняться по короткой дороге 
в Сухумский обезьяний питом-
ник, где стоит единственный 
в мире памятник обезьяне. Но 
после такого праздника нам не 
захотелось. Вернемся в гагру, 
хватит на сегодня впечатлений.

 
Г р и г о р и й ,  г.  С а н к т -

Петербург, строитель:
– Я в Абхазию приезжаю уже 

лет 14. У меня в Сухуме есть дру-
зья, у них и останавливаюсь. 
Нравится мне здесь – тихо, уют-
но, спокойно. Нет такой суеты, 
как в больших городах. Природа 
как будто говорит: остановись, 
не спеши, посмотри, какая кра-
сота вокруг, подумай, для чего 
ты живешь на этой земле. Ку-
паться я люблю там, где стоит 
старинный Маяк. Сам Маяк в 
удручающем состоянии, весь 
покрылся ржавчиной, внутрь 
не попасть, говорят, что опас-
но уже и по винтовой лестни-
це подниматься на смотровую 
площадку, откуда открываются 

прекрасные виды на морскую 
гладь и близлежащие окрестно-
сти. Ночью он по-прежнему да-
рит свет. Жаль, что вокруг него 
бросают мусор. И у кого только 
рука поднимается?! Надеюсь, я 
застану времена, когда это за-
мечательное уникальное со-
оружение приведут в порядок. 
Не теряю надежды.

Кристина, г. Москва, парик-
махер:

– Погода, конечно, непри-
ятно удивила. Не ожидали та-
кого. Все время или пасмурно, 
или дожди. Цены на рынке «ку-
саются», продавцы с недоволь-
ными физиономиями, фырка-
ют, если попросить взвесить 
немного ягод или фруктов. Но 
можно ведь их заранее взве-
сить по 100, 200, 300 граммов и 
оставить в контейнерах, чтобы 
потом не заморачиваться. Нам 
ведь хочется всего понемногу 
попробовать.

И все же, несмотря ни на что, 
отдыхом я довольна. Везде есть 
свои плюсы и минусы.

Жанна, г. Новосибирск, до-
мохозяйка:

– Ох, как же нам не повезло с 
погодой! Приехали в Сухум все-
го на две недели. Дети так меч-
тали о море! А смогли пока ис-
купаться только несколько раз. 
Море неспокойное, холодное, 
дождь и дождь. Какие тут могут 
быть впечатления?! 

Зря потраченный отпуск.

Валерий, г. Москва, пред-
приниматель:

– Люблю Абхазию. Каждый 
год, а иной раз и два раза в год 
вот уже лет 16 я приезжаю сюда. 
Стал подумывать о том, чтобы 
остаться здесь насовсем. С же-

ной я в разводе, дочь замужем, 
у нее своя жизнь. Там меня ни-
чего не держит, только работа. 
Так в чем вопрос? Я и здесь что-
нибудь придумаю. А пока при-
сматриваю подходящее жилье. 
Мне здесь комфортно, да и к 
местным обычаям привык, от-
ношусь с пониманием.

Однажды такой курьезный 
случай со мной произошел. Но-
чью пошел на море, поплавал, 
и так лень стало натягивать 
на мокрое тело шорты и май-
ку. Думаю, да что тут, только 
дорогу перейти и дом рядом. 
Кто меня в два часа ночи уви-
дит?! Обмотался полотенцем 
и пошел. Подчеркну, что днем 
я такого себе никогда не по-
зволяю. Благополучно прошел 
по дорожке от моря (это рай-
он Маяка, где сам Маяк стоит), 
подхожу к своему дому и вдруг 
слышу женские голоса. Я в па-
нике пустился наутек, быстро 
обогнул дом с другой стороны, 
благо, так можно было подойти 
к своему подъезду, выскочил 
и... наткнулся прямо на этих 
женщин, которые как раз сюда 
и подошли. Ох, что только я не 
услышал в свой адрес, и поде-
лом мне! Молча прошмыгнул в 
подъезд, смешно, но тогда было 
не до смеха.

Елена, г. Иркутск, пенсио-
нерка:

– Как у вас красиво! Просто 
загляденье. Первый раз в Абха-
зии, с подругой приехали. От-
дыхаем в Новом Афоне, знако-
мые пригласили. 

Не скажу, что я ничего рань-
ше не знала об Абхазии. С дет-
ства помню стихотворение 
Дмитрия гулиа «Олень», кото-
рое попалось мне в календа-
ре. В молодости с интересом 
читала роман Ивана Папаскир 
«Женская честь», помню песню 
Ивана Тарба «Ребенок по земле 
идет» (кажется, так она называ-

лась), которая в советское время 
звучала по Центральному теле-
видению России. Рада, что смог-
ла приехать сюда. Несмотря на 
плохую погоду, получила массу 
положительных эмоций. Даст 
Бог, приеду к вам и на следую-
щий год.

Оксана, г. Орел, филолог:
– Я отдыхаю в Пицунде. Но 

мне на месте не сидится. Лю-
блю драйв. Была в Новом Афо-
не, в Черниговке, в Кындыг, в 
Ткуарчале. А озеро Рица – это 
нечто, это настоящая жемчу-
жина. Обожаю. Только уже из-за 
этого озера можно влюбиться в 
Абхазию. Когда-то очень давно 
я прочитала стих о нем Юрия 
Лакербая «голубое озеро» и с 
тех пор мечтала увидеть его. Вот 
мечта сбылась. А стих и сегодня 
помню наизусть.

Есть на Бзыбь 
               поворот знаменитый. 
Сердцем ты стереги поворот.
Там вплелись 
                   корневища самшита
В белый камень 
                      Юпшарских ворот.
Там есть озеро — голубое, 
В обрамленье зелёных вершин.
Эту воду возьми ты с собою,
Как вино, — запечатай кувшин.
Будешь помнить 
                            о горной дороге, 
Будешь вечно 
                        стремиться сюда. 
Если были, 
                    когда-нибудь боги, —
 Это их питьевая вода.

Отрадно, когда так тепло го-
ворят о нашей стране. Понят-
но, что здесь немало проблем, 
и кто как не мы знает об этом. 
Однако надеемся, что со време-
нем по мере возможности они 
будут решаться. Лето в разгаре, 
значит, и хорошая погода будет 
непременно. Пусть ожидания 
наших гостей оправдаются.

Абхазия – успешный участник праздника русского языка

дра Очирова (РФ), Абдель Кхо-
зам (ОАЕ), Константин Кедров 
(РФ), Олжас Сулейменов (Казах-
стан), Вале Окедиран (Нигерия), 
Ашраф Дали (Египет), Танйол 
Тугрул (Турция), Варис Ейлчи-
ев (Азербайджан), Мамта Сагар 
(Индия), Данило Уртечо Лакайо 
(Никарагуа).

Маргарита Аль рассказала о 
Всемирной организации писа-
телей, о проведенных фестива-
лях и акциях, о планах и проек-
тах. Презентуя книги «золотых» 
лауреатов, достаточно подробно 
описала каждого из них. 

В рамках презентации были 
отмечены писатели и обществен-
ные деятели, присутствовавшие 
в павильоне. Выдающемуся по-
эту, учёному, Послу доброй воли 
ЮНЕСКО Александре Очировой 
была торжественно вручена Зо-
лотая медаль WOW за вклад в 
мировую литературу. Диплома 
первой степени WOW, а также 
за вклад в мировую литературу 
удостоился абхазский писатель 
Владимир Делба.

Очередной творческой ак-

цией WOW стал «Поэтический 
марафон», проведенный в день 
рождения нашего великого по-
эта А. С. Пушкина. Это уникаль-
ное мероприятие, задуманное 
Маргаритой Аль и поддержан-
ное президентом российского 
фонда «МАМА» Юлией Клепи-
ковой, состоялось на Тверском 
бульваре у двухсотлетнего Пуш-

кинского дуба. Основная идея 
– подчеркнуть неувядающее 
влияние поэзии Пушкина на 
культуру разных народов мира 
через живую связь поколений.

В этот солнечный день здесь 
собрались представители наци-
ональных диаспор Москвы, в том  
числе и абхазской, а также ино-
странные гости, ценители пуш-

кинского творческого наследия, 
много детей разного возраста. 
Были представлены 12 языков 
народов мира. Органично про-
звучал и абхазский язык.

Дети с огромным чувством и 
удовольствием читали стихот-
ворения великого поэта. Многие 
участники этой встречи подчер-
кивали: «Когда ребёнок становит-
ся соучастником такого культур-
ного события, это формирует в 
нем не просто знания, а личное, 
глубоко прочувствованное от-
ношение к русской культуре и её 
традиционным ценностям».

Праздник не просто удался, 
он получил особое звучание: со-
вместная акция Всемирной ор-
ганизации писателей WOW и 
Российского фонда «МАМА» за-
вершилась регистрацией у Пуш-
кинского дуба уникального куль-
турного рекорда, занесённого в 
Книгу рекордов мира.

А 7 июня на Красной площа-
ди Москвы в рамках ежегодного 
книжного фестиваля заверши-
лась череда литературно-просве-
тительских мероприятий Ассам-
блеи народов мира и Всемирной 
организации писателей WOW. В 
них по уже установившейся тра-

диции приняли участие молодые 
члены из Московской абхазской 
диаспоры и Союза творческой 
молодёжи.

Финальным аккордом этого 
мероприятия можно назвать оче-
редную «Катавасию», то есть то, 
что, исходя из первоначального 
значения этого слова, предпола-
гает совместное, на разных язы-
ках песнопение или совместную 
декламацию. Этот флешмоб, го-
воря современным языком, – так-
же один из проектов президен-
та WOW Маргариты Аль. В этот 
июньский вечер он объединил 
на Красной площади предста-
вителей многих народов, носи-
телей 32 языков. В течение од-
ной минуты многие участники 
этой «Катавасии», были облаче-
ны в национальные костюмы, в 
едином порыве, одновременно, 
каждый на своём языке читал 
стихи. Восторг окружающих был 
неописуем!

Эта необычная акция была 
официально зарегистрирова-
на как мировой рекорд по коли-
честву одновременно звучащих 
языков.

 Владимир ДЕЛБА, 
секретарь Ассоциации 

писателей Абхазии
г. Москва


